




Валентина Ивановна Волкова: 
«ЭТО ПРОШЛОЕ БЫЛО ДОБРЫМ»

Как и все дети моего поколения,
я была и октябренком, и пионеркой, 
и комсомолкой. В школе работала и 

в совете дружины, и отрядной 
вожатой. Была методистом в Доме 

пионеров, потом много лет – 
директором Дома Творчества 

на Белом озере…

Каждая школа - новатор
Я должна сказать, что томская пионерия зани-

мала очень заметное место на платформе Все-
союзной пионерской организации. Вот, например, 
была такая 25-я школа начальная, где была стар-
шая пионервожатая Надежда Степановна Лобо-
ва, и эта дружина занесена в книгу Всесоюзной 
пионерской организации. У нас на базе Дома и 
Дворца пионеров был великолепный отряд стар-
ших вожатых, «Вперёд» назывался, и опыт этого 
отряда рассматривался на коллегии Министер-
ства образования и Центрального Комитета ком-
сомола.

Да любую школу возьмём… Давайте возьмём 
55-ю гимназию, там работает Татьяна Алексеев-
на Цой, там работает Надежда Александровна 
Пекшева, они – заслуженные учителя Россиий-
ской Федерации, а это люди, которые прошли 
школу вожатского мастерства.

Если мы возьмём 12-ю школу, там Валерий 
Иванович Ланшаков… А в 8-й школе был стар-
шим вожатым Юрий Карташов, и дети сами со-
брали деньги на памятник Олегу Кошевому, ко-
торый и сегодня стоит перед школой. 

Я могу целую череду выдающихся томских 

старших вожатых перечислить. Людмила Петров-
на Башкирова стала автором проведения пионер-
ской поверки, как ритуала, чтобы понимать, каким 
ребёнок станет в будущем. Там этот опыт родил-
ся, в 53-й школе. Оттуда вышла и Саша Шилова, 
которая потом работала в администрации города 
Томска, и очень много других достойных людей. 

Марина Михайловна Ковалёва которая руково-
дила отрядом вожатых «Гренада» из 38-й школы, 
была делегатом первого Всероссийского слёта пи-
онерских вожатых… 

Я вот такой пример приведу, достаточно бы-
товой. Я однажды пришла в меховое ателье, 
спрашиваю: «Можно ли мне сделать то-то и то?» 
Продавец мне говорит: «Нет. Мы такую услугу 
предоставляем только полковникам и выше. Но 
вам я сделаю исключение». Я удивилась: «С ка-
кой стати?» А она мне: «Я помню своё пионерское 
детство, когда вы с нами лазили по снежным дзо-
там, где мы стреляли из игрушечных автоматов, 
пистолетов… Это было так замечательно. Когда 
я рассказываю об этом своим детям, они говорят: 
«Мама, какая ты была счастливая».

В 34-й школе был такой пионер – Сергей Да-
шевский, он потом воевал в Афганистане, и был 
Игорь Терлецкий, и мы с этими пацанами пое-
хали на 25-летие Сталинградской битвы. Тогда 
приехал туда маршал Василий Иванович Чуй-
ков, он воевал в 284-й дивизии, возглавлял её. 
В 34-й школе создали музей этой дивизии, и на 
этой встрече Чуйков поцеловал Игоря, и тот не 
умывался сутки, понимаете, вот такое отношение 
было взрослых к детям. У пионерской организа-
ции было очень много взрослых друзей, очень 
много. 





Во Дворце Спорта мы собирали по пять тысяч 
детей. Татьяна Петровна, в последствии дирек-
тор Дворца творчества детей и молодежи, была 
автором всех этих праздников… Юрий Иванович 
Литвинцев, первый секретарь горкома партии, 
приходил на все наши слёты. И Роберт Капито-
нович Ларичев, и Зоя Георгиевна Барышева, она, 
кстати, и сама начинала работать вожатой в 1-й 
школе… Понимаете, у них такое было тёплое от-
ношение к пионерской организации, они понима-
ли её важность.

Когда приезжал к нам космонавт Николай Ру-
кавишников, поскольку он родился в Томске и до 
4-го класса учился в 8-й школе, он пришел во Дво-
рец пионеров, и он был просто в восторге, когда 
слышал про то, чем живет городская пионерская 
организация…

Этой историей надо гордиться, и если, до-
пустим, сегодня говорить про помощников, или 
модераторов, как теперь модно называть, орга-
низации – то это директора школ. Вёрсткина Ека-
терина Гавриловна, её школа всегда славилась 
пионерскими традициями. В 18-й школе был такой 
директор, как Андрей Андреевич Василевский, и 
тогда старшей вожатой там работала Татьяна Пе-
тровна Маймескулова. Какой замечательный там 
был Совет дружины! Кстати, именно в 18-й школе 
родилась идея пионерского трамвая, который по-
том гулял по Томску…

Воспитательная цепочка
Детство наше было интересным, в связи с той 

ситуацией, в которой мы росли. Не было гадже-
тов, не было такого, как сейчас, обилия всевоз-
можной техники. Но мы были в организации.

И я сегодня хотела бы сказать, что эта органи-
зация для нас была не политической, не полити-
зированной, как пытаются представить некоторые 
идеологи, а была просто детским коллективом. И, 
глядя на неё сегодня с высоты моих лет, я вижу, 
что это была очень хорошо организованная вос-
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питательная система. Ребята, становились октя-
брятами, пионерами, потом они вступали в ком-
сомол, и эта система помогала им прежде всего 
развиваться личностно, жить по тем правилам, 
которые формировались в коллективе. 

Вот если взять, допустим, октябрёнка, он уже 
с малых лет понимал: если он санитар, значит 





у него есть обязанности, которые он должен вы-
полнять. Он должен их делать на совесть, потому 
что он получит оценку своих сверстников. Если он 
вступал в пионерскую организацию, он понимал, 
что он член такого-то коллектива, и у него есть 
обязательство перед этим коллективом: он был 
звеньевым, тимуровцем и так далее. 

Понимаете, эта воспитательная система помо-
гала детям приобретать навыки организаторов, 
приобретать какую-то позицию, не случайно из её 
недр потом выходили прекрасные руководители, 
рождались целые воспитательные системы. 

Вот, к примеру, Дворец, тогда он был Домом 
пионеров, посмотрите какие коллективы там ро-
ждались: Городской Пионерский Штаб, Городской 
Комсомольский Штаб… Какие были там лидеры: 
Олег Пирожков, Татьяна Петровна Ефимова… 
Это был коллектив, у которого были традиции, 
это был коллектив, у которого были свои законы, 
и они всё это несли в пространство. 

Если  сегодня вспоминать Городской Пионер-
ский Штаб, сколько было у него прекрасных дел: 
это и школа актива, это и пионерский трамвай, 
который ездил по всему городу… Сколько всевоз-
можных акций, мы помогали и Дворец строить... 

А как дружат эти ребята до сих пор, как они по-
могают друг другу. Какая воспитательная система 
сегодня даст это ребёнку?

Сорок пять лет уже существует у нас Штаб 
Юных Инспекторов Движения. Вы знаете, там 
ведь уже дети детей приходят в это объединение, 
а руководит этим все тот же Владимир Никола-
евич Лабенский. Такую воспитательную систему 
надо ещё, наверное, поискать не только в городе, 
но и в стране.

Отношение взрослых
Я не вижу той политизации, которую приписы-

вают сегодня пионерии, я только вижу, что давала 
эта организация детям. И вот сейчас, когда я уже 
36 лет проработала директором Дома Детского 

Творчества у Белого озера, я отчетливо вижу, что 
когда пионерскую организацию решили реоргани-
зовать, это был не очень правильный ход. 

Я, кстати, говорю то, что думаю, не навязывая 
своё мнение другим, и я больше, чем уверена, что 
кто-то с этим мнением не согласится…

Я была на 10-м слёте пионеров в Артеке, когда 
реорганизовывали организацию. Её тогда сдела-
ли Федерацией Детских Организаций… И где она 
теперь? Всё, нет её. Распалась. 

Москва поддержала инициативу того, что пи-
онерские отряды и дружины должны остаться, 
Питер поддержал эту инициативу, потому что в 
Питере еще в 50-е годы зародилась совершенно 
уникальная воспитательная система – Фрунзен-
ская коммуна, которой руководил Иванов, и она 
дала начало Коммунарскому движению. 

И когда мы приехали в Томск, заведующим Об-
лано был Леонид Эдуардович Глок, мы сели за 
стол: ну, давайте, что будем делать, организаци-
ю-то жалко… И вот тогда родилась организация, 
которая теперь называется «Чудо». Я, кстати, 
была её первым председателем. Что мы сдела-
ли? Мы во все дома пионеров, благодаря Леони-
ду Эдуардовичу, ввели ставку методиста, чтобы 
они помогали поддерживать организации там, где 
они сохранились и создавать новые.

Такие организации создавались и в 29-й гим-
назии, и в других школах. Это неплохо, но нельзя 
в одну реку войти дважды, нельзя было отказы-
ваться от того, что было наработано годами… А 
может быть и надо было отказаться, потому что 
все имеет свой конец, своё начало… Это очень 
спорный неоднозначный вопрос. 

Нам ставили в упрёк, что там такие жёсткие 
законы, хотя первые пионерские законы, автором 
которых была отчасти Крупская, были чисто быто-
вые: пионер не плюётся, не ругается, понимаете? 
Они были привязаны к конкретной жизни. «Пио-
нер - всем ребятам пример», ну что тут плохого? 
Или правила октябрят… 





С другой стороны, детей ведь что привлекало? 
Не законы, и даже не то, что они произносили 
торжественное обещание «горячо любить свою 
советскую Родину, жить, учиться и бороться, как 
завещал великий Ленин». Их привлекал галстук, 
их привлекал пионерский салют, как форма при-
ветствия, их привлекал барабан, им нравилось 
ходить под этот барабан. Атрибутика и чисто 
внешняя сторона. Это уже потом они понимали, 
что если ты член организации, то это и ответ-
ственность.

Я помню: в классе моей дочери одного мальчи-
ка не принимали в пионеры, учился он плохо. Это 
не значит, что он бы не был хорошим пионером, 
но его не принимали. И что он сделал? Когда во 
Дворце пионеров вынесли знамя городской пио-
нерской организации, когда зачитали текст тор-
жественного обещания, в это время он боковым 
ходом заскочил в Ленинский зал, пришёл сюда с 
галстуком, повесил его себе на руку, и когда стар-
шие пионеры пошли повязывать галстуки всем, 
он – вот он, готовый. И ему тоже повязали гал-
стук. За смелость. Я считаю, это был поступок. 
Ребёнок, в десять лет не побоявшийся так себя 
повести – это личность.

Я всегда привожу еще вот какой пример. Я с 
детьми обычно здороваюсь первая, и вот однаж-
ды я иду по своему учреждению, все знают, что я 
директор, и идёт ребёнок, наверное, первокласс-
ник, а, может быть, вообще дошкольник. Я ему 
говорю: «Здравствуй», и он мне: «Здравствуй» и 
пошёл дальше. У вахтера ВОТ ТАКИЕ глаза. А я 
говорю: «Ольга Александровна, всё нормально, 
так и должно быть в детских организациях». Мы 
– на равных.

И тогда так было, что к вожатым, к класс-
ным руководителям, к старшим товарищам дети 
шли со своими семейными бедами и понимали, 
что им помогут. У Татьяны Петровны Ефимовой  
в Городском Комсомольском Штабе была  девочка 
Наташа. Она была из очень простой семьи, и ког-

да происходила какая-то торжественная ситуа-
ция, у неё не оказалось туфель. 
И Татьяна Петровна ей отдала свои. И это аукну-
лось через много лет: когда был юбилей у Татья-
ны Петровны, Наташа приехала с такой красивой 
коробкой. Татьяна Петровна уже и забыла, что 
она когда-то подарила ей туфли, а та в знак бла-
годарности подарила ей роскошную шляпу.

Говорят, сейчас так вести себя с детьми, как 
тогда, невозможно из-за разных ограничений… 
Знаете, и тогда это происходило через преодо-
ление бюрократии. У того же Олега Олеговича 
Пирожкова была трудная жизнь, я вам скажу. Не 
все понимали и воспринимали то, что он делает, 
точно так же как, допустим, и у Татьяны Петровны 
Ефимовой, и у Маймескуловой… А что вы дума-
ете, не было проблем у Владимира Николаевича 
Лабенского? У всех у них были проблемы, потому 
что они создавали неформальную нить, которая 
их связывала с детьми, а это почему-то стало не 
принятым в обществе. 

У Олега было немало сложностей в отноше-
ниях с властью. Но он был личностью, он горел 
своим делом. Вы можете сейчас поверить, что мы 
с Олегом могли после работы, уже у всех у нас 
были семьи, мы могли прямо из Дома Пионеров 
на Татарской поехать в Лагерный сад и петь там у 
памятника песни Окуджавы, Дольского… Олег ак-
компанировал на гитаре, и вокруг нас собиралась 
толпа под сотню человек. И мы до часу ночи там 
пели, потому что нам это было интересно.

Я не призываю никого к тому, чтобы вер-
нуться в прошлое, но это прошлое было до-

брым. Как я всегда говорю: «педагогика была 
с человеческим лицом».

Записала Анна Олейник (Медиацентр ДТДиМ)





ЛЕШКА – ЗНАМЕНОСЕЦ
В августе 1976 года вместе с Сергеем Саенко 

мы сопровождали группу детей Томской 
области  во Всероссийский пионерский  

лагерь «Орленок» для участия в слете  
представителей пионерских штабов.  

В составе Томской группы было 10 штабистов, 
«золотая молодежь», очень яркие, необычные, 

интересные ребята. 

Томичи попали в «Комсомольский лагерь».  
Нам удалось даже немного  поработать на сме-
не в отряде вожатого Феди Фаломкина. Федя был  
томичом, выпускником штаба. К нему в отряд по-
пал и Лешка Козырев. Больше всего запомнился 
эпизод с подготовкой к конкурсу знаменных групп. 
Времени оставалось мало, Федя дает детей и го-
ворит, пока будете идти до линейки, успеете под-
готовиться. Задача еще та! Показывать и объяс-
нять все пришлось в ускоренном темпе. 

У Лешки был небольшой опыт работы в зна-
менной группе. На месте проведения конкурса 
вожатые «Орленка» при полном параде, при ор-
денах и медалях, с чувством высочайшего до-
стоинства давали своим подопечным последние 
наставления. Пришлось на короткое время ощу-
тить некоторую свою ущербность.  Куда мы попа-
ли?!   Вспомнились советы Юры Фатеева, когда 
он возвратился после двух смен пребывания из 
«Орленка». «Главное – все должно быть краси-
во. Уйти от механических движений с «мертвым», 
строгим выражением лица…»  

Так и постарались сделать. Отборочный тур, 
финал, высокая оценка  и даже аплодисменты 
членов жюри. Наш Лешка Козырев был неотразим. 
Всё было легко, красиво, даже с некоторым кокет-

ством. Лёшкина знаменная группа стала лучшей.  
Оказалось, что и мы в Сибири «не лыком шиты». 
Уходили мы с конкурса с возросшим чувством 
собственно достоинства и гордости за томичей. 
Мы тоже кое-что знаем и умеем! Быть знаменос-
цем или ассистентом у знамени в Городском пио-
нерском штаба всегда было делом особой чести.

Текст: Владимир Лабенский





Игорь Бабарыкин: 
«НА ФОНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СЕРОСТИ, 

ВДРУГ ОЩУЩАЕШЬ «ДВИЖУХУ»…
           Беседа с заведующим отдела технического 

творчества  и музыкального отдела ДТДиМ 
в Медиацентре Дворца

О себе и ГПШ
- Игорь Владимирович, по правилам веде-

ния интервью, мы должны для начала заин-
тересовать читателя личностью собеседни-
ка. Расскажите немножко о себе, о детстве, и 
от этого мы плавно перейдем к «пионерской 
теме».

- Я родился и учился в Томске. Окончил шко-
лу №19, потом – педагогический, на тот момент, 
институт. Недолго проработал в школе, ушёл в 
армию, по возращении из армии занимался биз-
несом. Долгое время занимался музыкой, можно 
сказать, профессионально, хотя музыкального 
образования у меня нет. Это была популярная в 
Томске группа ТБП. Написал много песен, их и 
исполняли. Несколько лет назад, мне поступило 
предложили прийти работать во Дворец, приме-
нить свои силы, как управленец. Я согласился и 
пока работаю.

 - Вы ведь - воспитанник Городского Пио-
нерского Штаба…

- Ну, да. Вернёмся тогда к школьным годам. В 
1983 году я попал в Лагерь Пионерского Актива 
школ. На тот момент мне было тринадцать. В ла-
гере я увидел ребят, своих ровесников, чуть по-
старше, и очень захотел быть похожим на них. Это 
были «штабисты», члены Городского Пионерско-
го Штаба, они были там одни из организаторов, 
работали инструкторами. Они были очень ярки-
ми, харизматичными, многие ребята из них игра-
ли на гитаре, а у меня это была мечта с детства, 
хотелось научиться. И они все были подтянуты-
ми, спортивными. И были подкованы в истории 

пионерской организации, потому казались умнее 
взрослее других. Мне безумно сильно захотелось 
стать таким же.

- Вы пришли в штаб, и вас сразу же взяли?
- Не-е… С самого начала, меня туда не взяли. 

После возращения из лагеря я пошёл в школу по-
просил дать мне рекомендацию в Штаб. Мне дали 
рекомендацию, и я туда явился. Меня приняли 
кандидатом, и в таком статусе я там пробыл два 





месяца, пока, наконец, меня не приняли оконча-
тельно, и я стал полноправным членом этой ор-
ганизации. И не пожалел об этом ни разу в жизни.

- Сколько лет вы там провели?
- В 1983 году я туда пришел и был до 1987 года. 

Получается – четыре года. В 1987 году я окончил 
школу и соответственно выпустился из ГПШ.

- Расскажите о людях, которые там были. 
О старших на которых вы равнялись, и о тех с 
которыми вы были одногодками.

- Там было очень много интересных людей. Ос-
нователя штаба Олега Олеговича Пирожкова, я, к 
сожалению, не застал в живых. Виктор Кочергин 
был руководителем штаба после Олега Олегови-
ча, я с ним знаком, но он не был моим руководи-
телем. Когда я пришел, руководителем был уже 
Юрий Павлович Кудинов. Юра старше меня всего 
на семь лет, но тогда такая разница в возрасте 
значила очень много. 

Он был взрослым, а я – ребенком. И он был 
очень интересный, мудрый человек. Те, с кем вме-
сте я там был, до сих пор называют себя Кудиновца-
ми. Борис Викторович Чернов  –  человек которому 
я в рот заглядывал – долго проработал потом в 
городской системе образования. Вообще, выпуск-
никами Штаба является всё нынешнее руковод-
ство департамента образования города Томска.

В штаб шли люди амбициозные, которые стре-
мились развиваться. Можно сказать, мы были в 
хорошем смысле карьеристами. Школа актива, 
тимуровские дела, выпуск стенгазет, подготовка 
каких-то концертов к праздникам. Была настоя-
щая дружба – не просто между двумя детьми, а 
это была большая дружная разновозрастная ком-
пания. Если младший приходил заниматься, над 
ним автоматически брали шефство старшие. Он 
за ними тянулся, брал с них пример. 

Выпускники Штаба после школы не перестали 
общаться, они остались друзьями, и в какой-то мо-
мент все эти связи нам помогали в жизни. Благо-
даря современным средствам связи мы и сейчас 
общаемся постоянно. Выпустившись из штаба, 

первые насколько лет я всё равно туда шёл. У 
меня осталась привычка каждую пятницу в 17.00 
являться на официальное общее собрание шта-
ба, и выпускники просто туда приходили, и тем са-
мым дальше продолжали там работать, помогать.

Из пионеров – в хоббиты
- Мы говорили с Виктором Викторовичем 

Лабановым, это молодой педагог. Он изуча-
ет историю пионерии и ГПШ в частности. По 
его мнению, годы о которых вы говорите, это 
годы уже не той пионерии, которая задумы-
валась изначально. Он считает, что где-то в 
двадцатые-тридцатые годы, когда пионерская 
организация находилась при заводах, где-то 
далеко от школ, был ее расцвет. А в наше вре-
мя пионерская организация уже заформали-
зовалась, перейдя в школы. Там надо было 
хорошо учиться, и это было самое главное. И 
только ГПШ, который находился отдельно от 
школы, был пропитан тем первоначальным 
духом. Что вы об этом думаете?

- Я соглашусь, что чем дальше от времени 
создания пионерской организации, тем она поти-
хонечку становилось менее интересной и более 
формальной. Поэтому и хотелось, наверное, по-
пасть в Штаб. Вот представляете, на фоне окру-
жающей серости, ты вдруг ощущаешь «движуху». 
И ты понимаешь, что хочется двигаться, в этом 
общем ритме.

Я считаюсь, наверное, одним из последних вы-
пускников Штаба, потому что Штаб просущество-
вал где-то до 1990 года. А потом, когда началась 
борьба с идеологией, когда пионерия, как тако-
вая, стала неинтересна, нужна была какая-нибудь 
идея, вокруг которой можно было бы собрать и 
сплотить детей. И вот тогда руководители штаба, 
Юра Кудинов и Борис Чернов и некоторые другие, 
при помощи ребят-комсомольцев, участвующих в 
МЖК, создали хобби центр. Название придумали, 
начитавшись Толкиена.









- А разве название «Хобби-центр» произо-
шло не от слова «хобби» – увлечение? 

- Там закладывалось двойное значение. С од-
ной стороны это хобби, а с другой – маленький и 
член дружного общества – ты хоббит. Вот так вот 
задумывалось в своё время. Я просто при этом 
присутствовал, когда это все придумывалось. Не 
сказать, что я в этом активно участвовал, но это 
всё происходило на моих глазах. Были люди, ко-
торые пришли в пионерский штаб, а выпускались 
из Хобби–  центра. Традиции перешли туда, в тот 
коллектив. 

Истории
- Игорь Владимирович, давайте перейдем 

к конкретике. Расскажите какие-нибудь истории 
из тех времен, которые вам вспоминаются…

- Всякое было. Все думают, что мы там всё вре-
мя помогали бабушкам дорогу переходить и дрова 
складывать… Это – тимуровское движение – 
конечно тоже было, но было и другое: мы там про-
ходили школу взросления, это была наша «личная 
жизнь»… Моя жена, например, тоже выпускник 
городского пионерского штаба, мы с ней одновре-
менно занимались там. То есть вся моя личная 
жизнь – оттуда.

Очень много значили походы. Рюкзак напялили, 
спальники сложили, еды набрали и ушли на не-
сколько дней, куда-то в лес. 
Это экзотика, это самостоятельность и свобода. 
А ещё у штаба были свои шикарные традиции. 
Например, летом, в июле – две недели палаточ-
ный лагерь «Солнечная республика», с песнями 
у костра. Мы там сами себе готовили, сами запа-
сались дровами, ходили за водой. У нас там были 
и свои доктора, которые собирались поступать в 
медицинский ВУЗ. 

Вот одна история с этим связанная. Фамилию 
этого товарища я не помню, он закончил потом 
медицинский, где-то не в Томске он работает. По-
скольку он готовился стать доктором, ему выда-
ли денег и поручили купить лекарства в аптечку. 

Мальчик был шутник, он пошёл и купил на все 
деньги слабительного. Купил ещё зелёнку, бинты, 
а из таблеток – только слабительное. И когда кто-
то из народа приходил: «У меня голова болит», 
он: «На тебе, выпей таблеточку». В общем, народ 
быстро забывал и про голову, и прочие болячки, 
потому что появлялись уже совсем другие про-
блемы. И вот такие приколы там постоянно были.

 Следующую историю рассказываю со слов не-
посредственных участников. К нам в гости в Сол-
нечную республику, из Москвы приехали ребята 
из Куйбышевского районного пионерского штаба 
г. Москва. Мы дружили и дружим с ними до сих 
пор. Лето, бабочки сильно летают, а у руководите-
ля москвичей, Бориса Ефимовича фобия какая-то 
на них была, что ли? Набрали ребятки этих бабо-
чек полную трёхлитровую банку, плотно набили. 
Борис Ефимович спал, палаточку его зашнуро-
вали, тогда не было таких, как сейчас, с замком, 
тогда шнуровка была, и этих бабочек туда к нему 
выпустили. Когда он проснулся, палатка ходуном 
ходила, а народ стоял вокруг и хохотал.

А еще как-то раз мы с другом дежурили в ла-
гере, в карауле. Ночью так есть захотелось… 
Пошли, в палатке кухонной стали искать, чего бы 
съесть. Вскрыли огромную десятилитровую банку 
сгущенки. Но нельзя же было ее такой вскрытой 
и полупустой оставить, так что, чтобы следы пре-
ступления замести, мы всю эту сгущенку вдвоем 
выхлебали. Я на сгущенку потом лет пятнадцать 
смотреть не мог… 

Это летом, а зимой у нас была «Снежная ре-
спублика». Это Новый год мы встречали где-то в 
избушке в заброшенной деревне. Приезжали туда 
накануне Нового года протапливали печку, в лесу 
наряжали живую ёлку. И Новый год встречали там. 
Всё это весело, с песнями под гитару, дежурные 
следили за печкой, чтобы было тепло, готовили 
кушать, тоже мастера у нас там были… Девице 
одной, помню, было поручено сварить пельменей 
в новогоднюю ночь на праздничный стол. 
Она взяла и закинула их в холодную воду. Пока 
вода согрелась, пока закипела… 





В итоге мы ели какое-то месиво. Но другой еды на 
тот момент не было, так что – куда деваться.

Весной и осенью тоже выезжали в заброшен-
ные домики – на осенние и весенние каникулы. 
Одна у нас называлась «Берендеевка», весенняя 
вроде, а вот осенняя не помню, кажется «Шишов-
ка». Плюс ещё сплавы, то есть мы плоты делали 
и сплавлялись по речкам. А однажды, но это уже 
«Хобби–центр» был, я был уже выпускником тог-
да, мы прошли по Обь-Енисейскому каналу. 

Это детская экспедиция была, у нас была две-
надцать пацанов от 12 до 14 лет, и нас четверо, 
как считалось, взрослых. Мне был 21 год, одному 
было 22 года, а одному вообще 18, но и он взрос-
лым считался. И самому старшему нашему руко-
водителю было на тот момент 28 лет. 

Ничего, прошли. Правда нас потеряли, мы ма-
ленечко задержались, дожди шли, и мы не смог-
ли вовремя дойти до точки, откуда можно было 
телеграмму отбить. Вот такое веселье – полтора 
месяца в тайге на байдарках. Это непередавае-
мо. Трудно представить, что это такое, пока ты 
сам там не побываешь… Вокруг дикая природа, 
тишина, ни души на десятки километров… Воду 
не надо где-то брать, она настолько чистая в та-
ёжных реках, что ты просто зачерпываешь её за 
бортом и пьёшь. И клещей мы не боялись, у нас 
был с собой иммуноглобулин, пару клещей сня-
ли, уколы вкололи, и все живы здоровы. И никаких 
прививок не было ещё.

- И никаких бед с вами не происходило 
в этих походах, или всё-таки были какие-то 
экстремальные ситуации?

- Ощущение, как будто бог там с нами был, он 
нас и вёл. 

Не разрешат
- Виктор Викторович Лобанов говорил, что 

сейчас и не разрешат никому такой поход…
- Разрешат, но будет очень много ограничений 

и сложностей. Да что смеяться?! Запретили кру-
жок резьбы по дереву. Они всегда были раньше 
во всех школах, во всех детских клубах. Я хотел 

и у нас сейчас организовать, подтянуть к этому 
делу старых товарищей – братьев Кучминых – 
они играли со мной в группе, они много лет про-
работали учителями труда в школе, прекрасно бы 
справились. Но, нет, нельзя. Это же очень острые 
ножи… Какие там походы…

- В ГПШ вы большую часть времени были 
уже не пионером, а комсомольцем?

- Ну, да. Но я когда уже комсомольцем был, в 
школе все равно носил пионерский галстук. Это 
был некий форс такой: типа, в душе-то я пионер. 
Я даже начальником Штаба побывал. Меня из-
брали, когда я восьмой класс заканчивал. Но я 
был им всего два месяца. У меня были кое-какие 
семейные проблемы, и мне нужно было выбирать 
– или эти проблемы решать, или карьера. 

- Можно ли возродить пионерию, как вы ду-
маете?

- Я думаю, возродить ее невозможно. Но де-
ла-то добрые интересные остаются. У нас оста-
лись ровесники ГПШ – штаб ЮИД, Пост №1... Ну, 
а если говорить о широкой аудитории, то, боюсь, 
это сейчас точно невозможно. Тогда нужно ло-
мать всю нынешнюю систему. Поборолись в свое 
время с идеологией… Меня, например, корежит 
понятие «детское объединение», мне больше 
нравилось название «кружок». И кружок был как 
второй дом, а сейчас в нынешнем расписании за-
нятий, это как вторая школа. 

Отсутствие идеологии отрицательно влияет и 
на воспитание детей. Но с другой стороны, сей-
час ведь нет единой идеологии. Если подпустить 
идеологию, то какую? Сейчас мнений много, они 
будут конфликтовать, это скажется на детях не 
лучшим образом. Короче, не знаю. Не знаю, я, не 
могу ответить на этот вопрос. 

Беседовали: Юлий Буркин, Кирилл Рузанов, 
Анна Олейник, Диана Рузанова. 

Записала Диана Рузанова





ШПАГА И ГАЛСТУК
Беседа педагога и учащихся Медиацентра 

ДТДиМ с доцентом Томского государственного 
педагогического университета и руководите-
лем детского образовательного объединения 

«Саберфайтинг» Дворца творчества Виктором 
Викторовичем Лобановым.

тацию по педагогике, в которой упоминал некото-
рые факты из истории пионерской организации. 
Кроме меня, историей пионерии в Томске занима-
лись и многие другие исследователи, например, 
Клара Семёновна Зыкова, Галина Минькова. Они 
опубликовали свои книги, но моя работа не о пи-
онерах в целом – она очень конкретна. Так вы-
шло, что моя мама Наталья Леонидовна Лобано-
ва была членом Томского городского пионерского 
штаба, а позднее много лет работала старшей 

«Быстрые шахматы»
- Виктор Викторович, слово «фехтование» 

приковывает к себе внимание в первую оче-
редь. Давайте, прежде чем начать большой 
разговор на нашу главную тему - о пионерской 
организации, поговорим о фехтовании. Вы 
преподаете этот предмет, расскажите, пожа-
луйста, что это – спорт или искусство? Дают 
ли навыки фехтования преимущество в ре-
альной драке.

- Фехтование – и искусство, и спорт. Но ценность 
занятий фехтованием для современного человека 
заключается не столько в умении владеть холод-
ным оружием, сколько в привычке хладнокровно 
и быстро «просчитывать» ситуацию на несколько 
шагов вперед. Фехтование не зря называют «бы-
стрыми шахматами». Более того, на занятиях я не 
раз говорил ученикам, что даже обученные фех-
товальщики ни в коем случае не должны пытаться 
заменить шпагу, например, ножом. Любое оружие, 
носимое «для самозащиты», играет злую шутку с 
человеком, создавая ложное ощущение безопас-
ности. А его применение легко может привести в 
тюрьму. В конфликте надо побеждать заранее, и 
при помощи головы, а не вооруженной руки. 

Интерес к «пионерскому вопросу»
- Вы - автор книги о Томском городском пионер-

ском штабе и его руководителе Олеге Олеговиче 
Пирожкове. Как вас заинтересовала эта тема?

- В 2011 году я защищал кандидатскую дисер-





вожатой в школе № 23. Она часто рассказывала о 
штабе и про Олега Олеговича. Но хотелось узнать 
больше – для этого я и занялся книгой.

Некоторые события, касающиеся томской пио-
нерской организации, пионерских вожатых, 
не всегда можно изучить по архивным докумен-
там. Собственные достижения и воспоминания 
часто видятся этим скромным людям незначи-
тельными, как следствие, они ничего не доку-
ментируют, не записывают, в архивы не сдают. И 
если вспомнить, что пионерский штаб был создан 
Олегом Олеговичем более пятидесяти лет назад, 
станет понятно, что какие-то факты уже наверня-
ка утрачены, а другие скоро будут потеряны, если 
никто не зафиксирует воспоминания очевидцев. 

Так называемый «архив ГПШ», который хранит-
ся частично на руках у бывших штабистов, содер-
жал источники только для половины книги. Другая 
половина – это интервью с людьми, имевшими от-
ношение к штабу или знавшими Олега Олеговича. 
Многих из них, к сожалению, уже нет в живых. Но 
в книге можно прочитать записанные мной вос-
поминания Бориса Чернова, который был кон-
сультантом в Департаменте общего образования 
Томской области, или Ларисы Александровны 
Беляевой, заведовавшей кафедрой общей педа-
гогики и психологии ТГПУ. И их взгляд на историю 
томской пионерии уже не вычеркнуть.

За полтора года работы я исследовал жизнь 
ГПШ с 1969 по 1989 год. В монографии я описал 
преимущественно ранний период его развития, 
когда пионерская организация ещё не начала 
разваливаться, но затронул и время, когда штаб 
преобразовал свою деятельность, став в итоге 
Томским Хобби-центром.

Специфика
- Что же особенного было в Томском ГПШ?
- Пионерский штаб – это, конечно, не уникаль-

ное томское изобретение, их было несколько. 
Томский штаб – соратник организации, которую 

создавал Ефим Борисович Штейнберг в Москве. 
Он и сейчас существует как разновозрастный отряд 
«Надежда». Но мне показалось интересным, что 
московская и томская организации строились на 
очень разных основаниях. Пионерский штаб Куй-
бышевского района г. Москвы вёл масштабную 
социально-ориентированную работу внутри себя, 
в него брали всех, кто пришёл. В Томский штаб, 
напротив, был очень серьёзный отбор активи-
стов, вплоть до внешнего вида. Штаб должен был 
выращивать лидеров, и в штабисты набирали 
тех, за кем бы «пошли» рядовые пионеры. Кстати, 
вряд ли случайность то, что очень многие люди, 
которые занимали и занимают сегодня знаковые 
должности в системе образования – выходцы из 
штаба.

- То есть штабисты были элитой? 
- Да, это была элита. Может быть, именно поэ-

тому бывшие штабисты и продолжили оставаться 
в основном управленческой элитой общества. И 
недаром из пионерского штаба выросла первая в 
Союзе официально зарегистрированная детская 
организация – Хобби-центр.

Смелость наказуема
- А вообще о пионерской организации что 

вы можете сказать? Вы её сами застали или 
нет? 

- Я 1986 года рождения, то есть застал только 
«последние аккорды».

- Как вы думаете, когда страна перешла на 
другие идеологические рельсы, можно ли 
было убрать идеологическую составляющую, 
но сохранить пионерскую организацию?  Про-
сто как способ организовать детей, чтоб им 
было интересно, чтоб они много общались, 
чтоб они вместе собирали металлолом, маку-
латуру, ходили в походы… Оставить и каки-
е-то ритуальные вещи: барабан, «всегда го-
тов», галстук. 





- По этому поводу у меня несколько мыслей. 
Во-первых, где был хороший вожатый, там и жила 
пионерская организация, то есть деятельность 
или бездеятельность детей зависит от конкрет-
ных людей на местах. Во-вторых, нельзя сказать, 
что пионерская организация полностью исчезла, 
остался, в конце концов, Международный союз 
детских общественных объединений «СПО-ФДО».

- По охвату всё равно не сравнить. 
- Конечно, но всякая деятельность возникает в 

тот момент, когда есть подходящие условия. На-
пример, российская власть пытается продвигать 
«Российское движение школьников» как некий 
аналог пионерии. Но вряд ли его можно назвать 
сравнимым по массовости движением, то есть 
что-то не срастается. Почему? Есть предположе-
ние. Вот вы говорили: «общение, сбор макулату-
ры, сбор металлолома…», но как это реализовать 
с нашими нормами безопасности? Ведь дети се-
годня должны быть постоянно под присмотром, 
больше похожим на надзор. Я так и вижу, идёт 
целый класс в 30 человек, рядом педагог с флаж-
ками, и они все дружно набрасываются на одну 
консервную банку, а потом её куда-то несут. А как 
раньше выглядел сбор макулатуры? Дети ходили 
по квартирам: «Откройте пожалуйста, дайте нам 
ваши старые газеты». Сейчас педагога, если он о 
подобном попросит детей, как минимум, уволят. 
Нынче любой шаг влево, шаг вправо от инструк-
ции жестко наказывается.

В книге, которую я написал, есть история про 
то, что как-то Олег Олегович водил детей в по-
ход, и у него было ружьё, ну, мало ли, они идут 
по лесу, вдруг медведь встретится или еще кто… 
Сейчас я очень вольно перескажу. Однажды пе-
дагог ушёл в деревню с частью группы за продук-
тами, а оставшиеся в лагере дети нашли ружьё, 
спрятанное в палатке, зарядили его и стали бало-
ваться. Естественно, выстрел, и один ребёнок от-
стреливают другому, сидевшему у костра, палец. 

Педагог возвращается, качает головой: «Ай-яй-яй, 
вот глупые детишки», забинтовывает палец и от-
правляет этого мальчика с сопровождающим на 
телеге в деревню. И ведёт остальных детей в по-
ход дальше. Сегодня такая ситуация повлекла бы 
за собой увольнение педагога и уголовное дело. 
И – почти наверняка – увольнение его непосред-
ственных начальников. 

Конечно, плохо отстреливать пальцы детям. 
Но как только школу или учреждение дополни-
тельного образования начинают строго отделять 
от той окружающей среды, куда попадёт повзро-
слевший ребёнок, система образования переста-
ёт являться частью жизни. Какую безопасность 
в этой «части» не создавай, ребёнок выходит за 
границы учреждения – и оказывается не готов. 
История тоже подтверждает вредность мелочного 
контроля и изоляции. Так, «золотой век» пионер-
ской организации пришелся на 1922-1932 годы, 
потому что пионерские отряды тогда работали не 
при школах, а при заводах или производственных 
коллективах, по месту жительства. Но с 1932 года 
пионерские отряды начинают работать на базе 
школ, происходит сращивание систем «отряд» и 
«класс», и главной задачей пионера становится 
отличная учёба. И борьба идёт уже за успевае-
мость. Но мотивацию находиться в классном – те-
перь пионерском – коллективе эта борьба, на мой 
взгляд, убивала. Вот представьте, как вашего ре-
бенка в дворовой компании убеждают, что глав-
ная задача по жизни – это хорошо учиться, а кто 
учится плохо, заслуживает публичного осуждения 
товарищей. Разве это хоть как-то напоминает че-
ловеческие отношения? Более того, у нас ведь 
чудовищно много отличников, не владеющих 
элементарными бытовыми навыками… Правда, 
позднее возникли пионерские структуры, отряды 
без лишней формализации и не относящиеся к 
школе: «Каравелла», «Виктория», «Пламя»… 

И Томский городской пионерский штаб, конечно.





Прерванная эстафета
- Как вы думаете, в современной жизни опыт 

таких отрядов применим?
- Полагаю, что практически не применим, за 

редчайшим исключением. 
Например, чтобы детский коллектив был жи-

вым, ему нужно своё место, территория, комна-
та. Сегодня у всех учреждений дополнительного 
образования, где раньше базировались такие 
отряды, есть нормативы «рационального исполь-
зования помещений». И выделенное помещение 
почти никогда нельзя «кастомизировать», переде-
лать под себя. Я только однажды видел в Крас-
ноярске комнату, полностью принадлежащую дет-
скому коллективу, самим детям. Они чувствовали 
себя там хозяевами, самостоятельными и ответ-
ственными. И там даже на стенах были красками 
нарисованы и педагоги, и все поколения обучав-
шихся. Но это, повторюсь, – исключение.

Наконец, сейчас принципиально другие нор-
мы безопасности. Раньше спокойнее относились 
к так называемому «педагогическому риску», о 
котором Симон Соловейчик писал в книге «Педа-
гогика для всех». Сразу вспоминается и А.С. Ма-
каренко, который говорил, что мужественного че-
ловека можно воспитать только в условиях, где он 
может проявить мужество. В наши дни в россий-
ской педагогике де-факто утвердилась концеп-
ция «нулевого риска»: огородить все учреждения 
заборами, везде ввести пропускную систему, по-
садить на входе бабушек-вахтеров – настоящую 
грозу террористов… Раньше вопрос ставился так: 
человек должен быть готов к жизни, а жизнь - это 
несколько рискованная вещь. Но не сделает ли 
ребенка «овощем» превращение школы в безо-
пасную теплицу?

- Давайте вернемся к основной теме нашего 
разговора – к пионерии и ГПШ.

- Я как раз вспомнил в этой связи ещё одну 
историю о безопасности. Вы знаете, что детский 
школьный туризм в России практически умер, по-

тому что обычный учитель просто не сможет под-
готовить нужное количество бумаг, которые нужно 
подписать для вывода группы в поход. Но срав-
ним, как подобное делалось раньше, на примере 
«штабного» празднования Нового Года. В канун 
праздника Олег Олегович приглашал трех-че-
тырех ребят и ставил перед ними задачу найти 
подходящее для ночёвки строение в одной из за-
брошенных деревень Томской области. И вот эти 
«разведчики» ехали куда-то на электричке, воз-
вращались, сообщали, где нашли подходящее 
помещение, и коллектив туда уезжал на несколь-
ко дней. Называлось всё это «Снежная республи-
ка». И педагогический смысл несомненен – ведь 
очень важно вывести детей из дома, из школы, из 
города в необычную среду. Это яркие впечатле-
ния, новые поводы для общения… 

Представьте себе такую ситуацию сегодня – 
чтобы несколько подростков по поручению педа-
гога искали место для ночлега по заброшенным 
деревням… Да, опасно, но они об этом до сих пор 
вспоминают с восторгом. А что будут вспоминать 
нынешние подростки?

- Выходит, это беда?
- На мой взгляд, нынешнее сужение рамок пе-

дагогической деятельности приводит к печальным 
последствиям. Например, многие педагоги уходят 
из профессии или, в лучшем случае, создают мел-
кие частные организации.

- И какой выход из создавшейся ситуации 
вы видите?

- Если честно, я его не вижу. Возможно, насто-
ящая педагогика останется только в семье. Ро-
дителей пока не обложили теми  юридическими 
ограничениями, которыми  зарегламентирована 
деятельность педагога.

Беседовали Юлий Буркин, 
Анна Олейник, Никита Кононов

Записала Анна ОЛЕЙНИК 



Из выступления участников 
городского штаба ЮИД  на историко-

патриотической конференции 
«О героях былых времен» 09.04.2022

Первый снимок был сделан в 1982 
году, второй в 2022-м. Сорок лет раз-
деляет их, но нам интереснее расска-
зать вам, что их объединяет.

В традиции пионерской организа-
ции было награждать лучших ребят 
фотографией у знамени. В 1982 году 
такой чести был удостоен наш город-
ской штаб ЮИД. Рассматривая лица 
ребят, можно с уверенностью ска-
зать, что это было значимым для них 
событием.

Когда мы узнали историю этого 
снимка, то решили возродить эту 
традицию и сделать новое фото, но 
уже 40 лет спустя. В этот промежуток 
времени уложилась почти вся исто-
рия нашего городского штаба юных 
инспекторов движения.

Появился он в 1977 году. Очень мно-
го для этого сделала легендарная лич-
ность – Земфира Гавриловна Абрамо-
ва, подполковник милиции в отставке. 
Сотрудники госавтоинспекции проводи-
ли смену профильного лагеря ЮИД, и 
попросили выпускников городского пи-
онерского штаба помочь провести ли-
нейку открытия, подготовить знаменную 
группу, группу барабанщиков. С этого всё 
и начиналось. И в дальнейшем пионер-
ский галстук, был не только элементом 
формы ЮИД, но и символом принад-
лежности к большой организации. 



Пионерские символы, атрибуты – горны,бара-
баны, торжественный вынос знамени – всегда 
сопровождали наши сборы и линейки 
в профильных лагерях, открытия слетов и со-
ревнований ЮИД. 

Томский штаб ЮИД дружил со многими реги-
онами, юные инспекторы Литвы и Эстонии при-
езжали в наши профильные лагеря ЮИД, а мы 
были участниками профильного лагеря «Швиту-
релис» в Друскининкае в Литве, агитрейсов на 
теплоходе Ростов-на-Дону – Волгоград. Очень 
часто наших ребят спрашивали: «Почему вы в 
пионерских галстуках, вы ведь юные инспекто-
ры?», они отвечали: «потому что мы - пионеры».

Многое изменилось в последнее время. Исто-
рией стала пионерская организация. Дворец 
пионеров стал называться Дворцом творчества 
детей и молодёжи. Нам, штабу ЮИД повезло 
больше: мы готовимся уже к своему 45-летию. 
Изменились названия наших мероприятий, но 
главное осталось: всё должно быть не для га-
лочки, не для отчета, должно быть интересно, 
значимо, полезно.

Многие наши выпускники – давно взрослые, 
солидные и определившиеся люди. Педагоги, 
врачи, журналисты, сотрудники органов внутрен-
них дел, просто папы и мамы. Андрей Лазичев, 
подполковник полиции в отставке, рассказал, что 
когда-то, в своем первом лагере, плакал, хотел 
домой, а потом был лучшим вожатым. А в Госав-
тоинспекции он стал приемником и продолжа-
телем дела Земфиры Гавриловны Абрамовой, 
основателя движения ЮИД в Томской области. 
Андрей Туркин – полковник полиции в отставке, 
Олег Егоров продолжает службу в ГИБДД. Игорь 
Ковалев – известный детский кардиохирург, док-
тор медицинских наук, участник первого слета 
ЮИД в 1975 году в знаменитом «Орленке». 

Галя Кузнецова и Лена Алтухова учились в 
одной школе № 55, в одном отряде ЮИД, на-
чинали свою педагогическую деятельность во 
Дворце. Сегодня Галина Кузнецова (Теряева) –

ведущая и редактор телеканала «Спас», в 1984 
году участвовала в Международных соревно-
ваниях в Чехословакии «Молодежь за безопас-
ность движения», а в  том же году в Минске,  с 
Володей Данилиным были лучшими на  Всесо-
юзном финале соревнований «Безопасное коле-
со». Лена – кандидат юридических наук, сотруд-
ник «Газпром-трансгаз, Томск».  Удивительные и 
даже легендарные у нас выпускники. И всем им 
интересно встречаться.

У нас, у детей, в любые время всегда будет 
желание заниматься важным, интересным и 
значимым делом. Чувствовать поддержку дру-
зей.  Чувствовать интерес и уважение взрослых. 
А разве не это было главным в пионерской ор-
ганизации?

Участники городского штаба ЮИД 
Виктор Вахрушев (СОШ № 40) 

и Илья Шахторин (ТФТЛ)

Комментарий руководителя штаба, 
Владимира Николаевича Лабенского: 

Чем больше времени проходит с момента прекра-
щения в начале 90-х годов деятельности Всесоюзной 
пионерской организации, тем больше я убеждаюсь в 
той мысли, что пока никто не придумал ничего более 
эффективного в плане работы с детьми и подростка-
ми. Пионерская организация была поистине гениаль-
ным изобретением Советской власти. 

С точки зрения выстроенности системы общей 
организации, основных принципов деятельности, ис-
пользуемых символов и ритуалов, всё было проду-
мано и давало положительные результаты. 
Все попытки чем-то заменить пионерскую организа-
цию, пока не очень эффективны, даже, несмотря, на 
указ президента о создании Российского движения 
школьников и особого внимания министерства обра-
зования к программам воспитательной деятельно-
сти в образовательных организациях.

У меня было интересное пионерское детство. 
Были замечательные учителя и наставники. И наде-
юсь, что лучшее из своего пионерского детства мне 
удается передавать участникам нашего коллектива.




